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ZHENGXIEZHICHUANG

政协之窗平湖版

为平湖中医药事业高质量发展为平湖中医药事业高质量发展““诊脉开方诊脉开方””
市长与政协委员市长与政协委员““面对面面对面””————

■■记者记者 荣怡婷荣怡婷

““我市发展和做强中医药事业我市发展和做强中医药事业，，一定要一定要
把传承工作列为百年大计把传承工作列为百年大计、、首位战略首位战略！！””专题专题
协商会上协商会上，，市政协委员市政协委员、、红十字会党组书记红十字会党组书记、、
常务副会长张越率先发声常务副会长张越率先发声。。他认为发展中他认为发展中
医药事业医药事业，，传承最为关键传承最为关键。。对此对此，，他建议要他建议要
从强化本土知名传承从强化本土知名传承、、拓展中医传承源头拓展中医传承源头、、
完善全行业师承体系建设等三个方向完善全行业师承体系建设等三个方向，，重塑重塑
中医传承文化中医传承文化。。

发展中医药事业的根本目标是为广大发展中医药事业的根本目标是为广大
群众提供多元化的服务群众提供多元化的服务。。如今如今，，在数字化在数字化
背景下背景下，，如何整合全市中医药资源如何整合全市中医药资源，，建建
设中医药数字化集成平台设中医药数字化集成平台，，以便更好以便更好
地便民惠民地便民惠民？？市政协常委市政协常委、、水利局局水利局局
长朱立军认为长朱立军认为，，要从完善中医馆健要从完善中医馆健
康信息平台康信息平台、、建立县域建立县域““智慧共享智慧共享
中药房中药房””、、不断提升数智服务水不断提升数智服务水
平三方面持续发力平三方面持续发力。。

作为一名基层医疗工
作者，市政协委员、林埭镇
卫生院副院长杨秀兰从医
药卫生角度提出：“我们在工
作中发现，基层卫生院普遍存
在招人难、留人难、发扬难等问
题，请问下一步市里在基层医疗机
构留住中医药人才和提升中医队伍
能力水平方面有什么举措？”面对提
问，市卫生健康局表示，基层医疗机构
可向中医院校委托“订单式”培养人才，鼓
励用人单位以“师带徒”或外出进修等方式，
为青年骨干打造快速成长的学习平台，同
时，在职称评审、工作津贴、绩效分配等方面
给予基层医药工作人员一定倾斜，让中医药
人才招得进、留得住、有奔头。

市政协常委、科协主席林士良认为推
进中医药事业繁荣昌盛，必须破除社会
对中医药的误解，普及中医药常识，让大

众更好地了解中医药是重要手段。对
此，林士良建议，将中医药科普与学校的
劳动教育、科学课程结合起来，并在城乡
公园、绿道建设中融入药用植物科普等
元素，建设中医药博物馆，因地制宜扩大
中医药科普阵地。

“中药饮片自2022年1月1日起下调加
价比例后，给中医药的发展带来一定的压
力，同期增加的中医辨证论治费，未能弥补
中药价格调整带来的缺口，导致公立医院在
日常运营中无法对中医药工作做出明显的

倾斜。针对此类中医药事业发展实际，下一
步在财政支持上是否有所考虑？”市政协委
员、妇幼保健院院长陈广平就工作中遇到的
困难提出问题。会上，市财政局围绕“中药
饮片加成下调后的财政角色和支持”进行了
详细解答。

有着中医临床30年丰富经验的市中医
院治未病中心副主任、主任中医师王文锐
认为，发展中医药既是振兴中医、服务大
众健康的需要，也是弘扬国粹、复兴中
华民族文化的需要。他呼吁，要在中
医经典学习上下功夫，努力丰富实
践经验，在临床救治患者中实现中
医价值最大化。

沈燕君从事中医工作 40
多年，是平湖市首批名中医，
她表示中医学科要求严
细、实践性强、辨证论治
灵活多变，更适宜口传
心授，手把手地教，因此

中医师带徒一直以来都是
培 养 中 医 人 才 的 主 要 形

式。“我愿意余生倾尽全力带
徒，为培养中医人才贡献力

量！”协商会上，沈燕君发出震耳
“呐喊”，为中医药传承发展注入强
劲动能。

会上，5位政协委员和 2位名中医
代表“有备而来”，带着前期调研和工作

生活中的思考向有关部门负责人进行现
场提问，并提出意见建议。市财政局、卫生
健康局相关负责人对提出的问题和建议作
了认真记录和积极回应，表示将研究制定
中医药事业发展专项政策，建立相应资金激
励机制，进一步助推中医药事业高质量发
展。

一场专题协商 聚力“发展痛点”

中医药学凝聚着深邃的哲学智慧和中华民族几千年的健康中医药学凝聚着深邃的哲学智慧和中华民族几千年的健康
养生理念及其实践经验养生理念及其实践经验，，是中国古代科学的瑰宝是中国古代科学的瑰宝，，也是打开中也是打开中

华文明宝库的钥匙华文明宝库的钥匙。。党的十八大以来党的十八大以来，，习近平总书记高度习近平总书记高度
重视中医药发展重视中医药发展，，多次强调要传承精华多次强调要传承精华，，守正创新守正创新，，推动推动

中医药事业和产业高质量发展中医药事业和产业高质量发展。。党的二十大报告提党的二十大报告提
出出““促进中医药传承创新发展促进中医药传承创新发展””……一系列重要论……一系列重要论

述和指示述和指示，，体现了党中央对中医药事业的高度体现了党中央对中医药事业的高度
重视重视，，为中医药发展指明了方向为中医药发展指明了方向、、提供了遵提供了遵
循循，，坚定了我们推动中医药事业高质量发坚定了我们推动中医药事业高质量发

展的决心和信心展的决心和信心。。
99月月2222日上午日上午，，市政协十四届七次常委会会市政协十四届七次常委会会

议举行议举行““完善中医医疗服务体系建设完善中医医疗服务体系建设，，推进平湖中医推进平湖中医
药事业高质量发展药事业高质量发展””专题协商暨专题协商暨““市长与政协委员面对市长与政协委员面对

面面””活动活动。。市委副书记市委副书记、、市长周军波出席会议并讲话市长周军波出席会议并讲话。。市市
政协主席何健主持会议政协主席何健主持会议，，副主席许静副主席许静、、方晓烈方晓烈、、沈幼锋沈幼锋、、唐华唐华

荣荣、、汤建萍出席会议汤建萍出席会议，，副市长戴建忠应邀参加副市长戴建忠应邀参加。。会议审议通过了会议审议通过了
《《关于完善中医医疗服务体系建设关于完善中医医疗服务体系建设，，推进平湖中医药事业高质量发推进平湖中医药事业高质量发

展的建议案展的建议案》。》。

进入新时代进入新时代，，中医药事业被赋予了新的中医药事业被赋予了新的
历史使命和时代特征历史使命和时代特征，，中医药发展也迎来了中医药发展也迎来了
新的历史机遇新的历史机遇。。作为全国基层中医药工作作为全国基层中医药工作
先进单位先进单位，，目前目前，，平湖全市平湖全市 88个镇个镇（（街道街道））卫卫
生院均已完成中医馆建设生院均已完成中医馆建设，，实现中医服务全实现中医服务全
覆盖覆盖。。站在历史新起点站在历史新起点，，如何把握机遇如何把握机遇，，完完
善中医医疗服务体系建设善中医医疗服务体系建设，，推进平湖中医药推进平湖中医药
事业高质量发展事业高质量发展？？今年初今年初，，市委副书记市委副书记、、市市
长周军波亲自点题长周军波亲自点题，，将这一课题交给了市政将这一课题交给了市政
协协。。

自自 44月以来月以来，，由市政协主席何健领衔由市政协主席何健领衔、、
副主席汤建萍牵头副主席汤建萍牵头，，提案委具体负责提案委具体负责，，相关相关
部门负责人和政协委员组成专题调研组部门负责人和政协委员组成专题调研组，，
深入开展调研深入开展调研，，广泛听取意见广泛听取意见，，通过网上问通过网上问
卷调查卷调查、、走访医疗机构走访医疗机构、、赴周边地区学习等赴周边地区学习等
方式方式，，全面掌握平湖市中医药事业发展情全面掌握平湖市中医药事业发展情
况况、、存在的短板存在的短板，，形成了干货满满的调研成形成了干货满满的调研成
果果。。

调研报告指出调研报告指出，，近年来近年来，，我市中医药服我市中医药服
务体系逐步健全务体系逐步健全，，医疗条件明显改善医疗条件明显改善，，服务服务
能力得到提升能力得到提升，，中医药事业高质量发展基础中医药事业高质量发展基础
更加扎实更加扎实。。20092009年建成全国农村中医先进年建成全国农村中医先进

市市，，20122012年市中医院通过三级乙等中医医年市中医院通过三级乙等中医医
院院等级评审，全市 11家医疗机构建有中医
综合服务区，15家村卫生室设置了中医阁，
中医药工作取得明显成效。

成绩光鲜亮丽，但背后存在的问题也不
容忽视。当前，面对中医药事业发展的新形
势、新要求，对照广大群众对中医药服务的
新需求、新期盼，影响中医药事业健康发展
的深层次体制机制问题进一步凸显。

当下，受医院运行等因素影响，医疗机
构普遍存在重西医、轻中医的工作倾向。
2019年和 2022年市级医疗机构中医医疗
服务业务收入占比分别为 6.1%和 5.4%，基
层医疗机构分别为 20.1%和 19.9%，对中医
药在治未病中的主导作用、在重大疾病治
疗中的协同作用、在疾病康复中的核心作
用上存在一定偏差。其次，由于缺乏专项
规划、财政补助存在偏向性以及医保支付
政策调整，中医药发展空间更加逼仄，使得
优质医疗服务资源总体不足。目前，我市
财政支出偏向医护人员补助、基建、设备和
公共卫生等方面，在中医医技、人才培养方

面投入占比相对偏少，中医事业政策性补
助偏低。与此同时，龙头不够强也是掣肘
我市中医药发展的因素之一。市中医院作
为全市中医药行业的龙头单位，中医药特
色不明显，医院“中医味”不浓，存在重点专
科偏弱、科研能力不强等短板，一定程度制
约和影响中医传承与发展。除此之外，服
务能力薄弱、人才匮乏、传播氛围不浓厚等
因素也为中医药发展带来了更多困难和挑
战。

立足我市中医药事业发展现状，调研组
建议，做强优质高效的中医药服务体系，要
始终坚持“中医姓中”理念，把“创建全国基
层中医药工作示范市（县）”和“市中医院创
三级甲等”作为工作目标，强化政策导向与
考核机制上下、内外协同；要以中医药人才
队伍建设为重点，实施名院、名科、名医“三
名”工程，构建中医药基层化、数智化、一体
化医疗服务体系，全面提升基层中医药在治
未病、疾病治疗、康复、公共服务、健康宣教
等领域的服务能力，形成具有平湖特色的中
医药高质量发展新格局。

一次深入调研 答好“民生考卷”

话筒在传递，共识也在进一步凝聚。
在听取相关政协委员、名中医代表和有关
部门的协商讨论后，副市长戴建忠指出，
今年，我市开启“全国基层中医药工作示
范市（县）”创建工作，中医药事业发展迎
来最好时机。下一步，要完善中医药体系
建设，抓实抓优高层次名医、中医新骨干
等人才培育，加快中医药现代化，推动中
医更好发挥其在促进我市老百姓健康中
的独特作用。

在认真听取大家的意见建议后，周军
波对本次专题协商及“市长与政协委员面
对面”活动、调研成果报告给予了充分肯
定。他表示，本次协商选题用心、调研走
心、履职尽心，真真切切反映了政协聚焦
发展的大局意识、严谨细致的责任意识和
求真务实的担当意识，进一步坚定了市政
府做好推进中医药高质量发展工作的信
心、决心和恒心。就下一步工作，周军波
强调，要以规划为龙头，保持发展定力，重
点做好三年规划和重点规划；要以创建为
载体，强化统筹能力，咬定创建“全国基层
中医药工作示范市（县）”具体目标和指标
不放松，实事求是开展各项工作；要以政
策为导向，精准把握财政、考核、激励三方
面政策着力点，释放行业活力；要以机制

为保障，激发内在动力，重点健全统筹、
保障、运行三大机制；要以人才为根基，
突出专科实力，从引才、留才、育才等方
面发力，为推动平湖中医药事业高质量
发展提供有力的人才支撑；要以清单为
抓手，推动责任落实，确保各项工作有序
推动、有力提升。周军波指出，中医药事
业发展是一项系统工程、长期任务，需要
全盘布局、系统谋划、多方参与，广大政协
委员要发挥好“参谋员”“监督员”“运动
员”三个角色的作用，多献“计”与“策”，助
力打赢中医药事业发展的持久战。市政
府也将一如既往地关心支持市政协及政
协委员开展工作，努力做好各项服务保
障，为大家更好地参政议政创造良好条
件。

何健表示，市政协将紧扣党政所需、
基层所盼、民心所向接续履职，继续发挥
好参谋助手、桥梁纽带作用，以调查研究
靶向破解发展难题，在联系服务界别群众
中广泛凝聚共识，通过视察监督、民主评
议、第三方评价等形式开展“回头看”系列
履职，做好协商议事“后半篇文章”，助力
党政决策部署落地生根，助推我市中医药
事业高质量发展，为全市经济社会发展贡
献更多政协智慧和力量。

一次面对面协商 共续“中医药缘”

（本版图片由市政协办提供）


